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為什麼仍要繼續推動美國牛肉公投活動 

美牛公投連署一案，在一片懷疑、支持的爭議聲中，短短 18 天，

財團法人中華民國消費者文教基金會（以下簡稱消基會）與財團法人

主婦聯盟環境保護基金會（以下簡稱主婦聯盟基金會）、台灣主婦聯

盟生活消費合作社（以下簡稱主婦聯盟合作社）、財團法人董氏基金

會（以下簡稱董氏基金會）、民間監督健保聯盟（以下簡稱督保盟）

等單位共同發動「台美重啟談判」公投連署活動，集結了將近 21 萬

名消費者的連署支持，成功的提起第一宗民生議題的公投連署，劃下

民間公益組織的範例，開啟除了政治以外的其他公投選項，替其他公

益組織開疆闢路，往直接民意訴求。 

同時，公投連署一案展現了龐大的直接民意，讓公部門有所警

惕，知所進退，亦促成朝野一致性的修正食品衛生管理法，暫時阻擋

了絞肉、內臟等高風險帶有普力昂變異性蛋白，來自疫區的美牛進

口，這是台灣消保歷史上值得一書的紀錄，而這份記錄是你我 21 萬

名消費者所共同創造出來的成績！ 

眼見 8 月 10 日就是美牛公投連署第二階段的截止日，我們只有

6 個月的時間，必需要集結至少 100 萬張連署書，才算是完成第二階

段工作，因此，敬謹邀請大家一起攜手，貢獻心力，衝破關卡，讓這

個近年來最好的「消費教育」工作，有個圓滿的句點。 

目前，消基會仍接到許多的消費者來電詢問---食品衛生管理法

已經修正通過，為何我們仍要推動美牛公投工作？ 

本會說明如下： 

1. 已經修法成功，消基會為何還要推動第二階段公投？ 
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A：雖然內臟等美牛危險部位看似已修法阻絕，但還是面對國內法律

與台美協議內容衝突之爭議，也還須面對美國報復的難題；民間

推動的公投，是以直接民意方式，作為政府談判籌碼的堅實後盾，

協助政府進行談判。 

雖然衛生署宣稱三管五卡，即管源頭、管邊境、管市場，以及「核、

標、開、驗、查」5 道關卡，來確保進口美牛產品安全，但其實是

「管不著」、「卡不住」。 

國內沒有檢測新型賈庫氏症「普利昂蛋白」的能力，而且檢驗重

點是擺在衛生檢驗，並非是「普利昂蛋白」檢驗，如何管源頭？

管流向？恐怕只能對美方的檢驗數據照單全收。 

因此，消基會主張：一、在境外阻絕風險，例如此次修法禁止危

險部位進口，二、進口前風險控管，美國對普利昂蛋白是兩千頭

牛只檢測一頭，日本則是逐頭檢驗，美國的風險控管不足，應提

升風險控管層次，讓我國專家學者都能認同，才能談開放進口。 

2. 「公審會(行政院公投審議委員會)」，於 99/1/7 進行第一階段的記

名審查，以 16：0 無人反對下，通過提案，可見公投提案之必要

性和合法性。 

A：《消基會等民間團體所提出的美國牛肉公投案》內容:「要求否決

台灣衛生署，在 2009 年 1 月開放美國 30 月齡以下帶骨牛肉、絞

肉、牛內臟、牛脊髓之政策，重啟「美國牛肉輸台議定書」談判

公投案是否符合規定。」 

3.  修法通過禁止項目和消基會訴求的禁止項目有無差異點？ 

A：立法院於 1 月 5 日修法，完成《食品衛生管理法》第 11 條修正

案，禁止牛肉高風險的「頭骨、腦、眼睛、脊髓、絞肉、內臟」

部位進口；值得注意的是，帶骨牛肉仍可進口。 
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4. 允許帶骨牛肉進口，有那麼嚴重嗎？ 

A：內臟等危險部位雖已修法阻絕，但不代表帶骨牛肉就沒風險，前

者風險是百億分之一，後者還是有千億分之二．七，邏輯上應一

樣控管，英國當初狂牛症降低、人類罹患新型庫賈氏症的病例大

幅降低，最主要的因素就是禁用骨粉，可見帶骨還是有危險性，

台灣沒道理進口。既然無法修法阻絕，就須重啟台美談判，做好

控管。 

5.  4 月 22 日就可以重啟台美議定書的協商，我們為何那麼急著用公

投手段阻絕美牛呢？ 

A：這正是值得關注的重點： 

1. 這是一份「重啟協商」的約定，係針對尚未可進口之牛肉（即

30 月齡以上之帶骨及不帶骨）而非己可進口之 30 月齡以下

帶骨牛肉，並非「重啟談判」。以強勢之姿的美國，若非有

強大的民意為政府談判基礎，恐將使我方進口 30 月齡以上

風險更高之牛肉。 

2. 4 月 22 日所談的內容包括 30 月齡以上及所有帶骨、絞肉、

內臟….等「全牛」進口，對消費者而言，該類風險相對較高。 

6.  政府一直標榜美牛進口條件，與韓國是一致的，真的是這樣嗎？ 

A：立委指出，美韓牛肉協議在追加協議(2008/6/19)中，明載「韓國

獸醫官員派駐美國：派駐在美國的獸醫官員可以進行在動物健康

與食品安全範疇上的職責，包括搜集資訊以及參與美國政府動物

健康與食品安全機構之事宜」；但在台美牛肉議定書，唯一出現

「獸醫」字眼，是在第 12 與 15 條，而且是「美方指派的獸醫」，

台灣根本無權指派獸醫，更遑論去美國抽檢，無法將可能污染台

灣淨土，以及可能讓國人罹患人類庫賈氏症的普力昂變性性蛋白
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阻絕於境外，如何能讓國人安心？！又如何能夠讓致力消費者保

護的消基會鬆手呢？！ 

因此，推動第二階段的美牛連署公投，是目前看起來比較能夠捍

衛國人健康的方式，因此，就算在辛苦、勞累，五個民間發起團

體仍要堅持下去，讓政府能夠擁有堅實民意後盾，和美國政府積

極重啟談判，保護消費者健康以及國土的清淨！ 


